

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

PRECIOS: Provincias: trimestre, 5 pías. — Extranjero: trimestre, 20 pías.
Número suelto, 50 céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.482 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª PTA. APARTADO 897

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 céntos. Novena plana: Noticias, 2 céntos.
Boletín, 150.—Segunda plana, precios convencionales.

UN COLMO

A lo dicho ayer en estas columnas sobre la nota oficiosa publicada por el ministro de la Guerra—nota que seguramente pasará a la Historia—hemos de agregar algo más.

¿Es posible que después de lo que está pasando en el ejército desde el 1.º de junio haya un ministro de la Guerra que se atreva a publicar la nota antedicha, en la que se dice, entre otras cosas de sin igual desparpajo, que es posible consentir que sistemáticamente se hagan campañas que puedan relajar la disciplina militar?

¿Por qué dimitió el mismo cargo el general Primo de Rivera?

¿Por qué han pedido el pase a situación de cuartel varios generales?

¿Por qué no ascendió a general el coronel Galarza?

¿Por qué rodó del Poder el Gabinete Dato-Sánchez Guerra?

¿Por qué disfrutó hoy de él el Gobierno presidido por el señor García Prieto?

¿Por qué es ministro de la Guerra el mismo que ha dictado esa asombrosa nota?

Amenazar a la prensa con los rigores de la ley si continúa ocupándose de lo que dicen y hacen las Juntas de defensa militares es el mayor de los sarcasmos.

Lanzar, para conocimiento del país, la susodicha nota es burlarse de éste con el mayor cinismo. ¿Es que ignora acaso la nación todo lo que está pasando desde la ya célebre fecha del 1.º de junio hasta ahora?

Estupendamente escandaloso es que estén en Cartagena, en el Dueso y en otras prisiones hombres que han hecho menos, mucho menos, que los que han derribado a dos ministros de la Guerra y puesto y quitado a los de otros departamentos; pero, por lo visto, eso parece poco, y se quiere dar otro escándalo mayúsculo, en la línea de aplicar la dura y bochornosa ley de jurisdicciones a los periódicos que den noticias o comenten los actos de las Juntas de defensa, a las cuales—¡oh dignidad de los elevados cargos!—está sometido el Poder público.

¿No es eso, señor ministro de la Guerra? Pues si es eso lo que desea el Sr. La Cierva, los periódicos deben darle por el gusto no haciendo caso de su nota e invitándole a que realice la enormidad de aplicar la ley de jurisdicciones a los que han sido objeto de los duros y salvajes actos de las Juntas de defensa, a las cuales—¡oh dignidad de los elevados cargos!—está sometido el Poder público.

¿No es eso, señor ministro de la Guerra? Pues si es eso lo que desea el Sr. La Cierva, los periódicos deben darle por el gusto no haciendo caso de su nota e invitándole a que realice la enormidad de aplicar la ley de jurisdicciones a los que han sido objeto de los duros y salvajes actos de las Juntas de defensa, a las cuales—¡oh dignidad de los elevados cargos!—está sometido el Poder público.

Así el país irá haciendo acopio de coraje para librarse de los políticos que, con su rebajamiento, están deshonorando a España y abriendo paso a los que, a la vez que mueren por la dignidad de la nación, se preocupan de veras por cuanto a la misma interesa.

Pablo IGLESIAS

LAS COMPAÑÍAS DE FERROCARRILES

Y sigue la racha.

Día 1.º de choque en Estepa. Día 2.º descarrilamiento en Medina. Día 3.º se abre el siguiente telegrama:

«Bilbao, 3 (10 n.).—El tren correo de Barcelona ha venido considerablemente retrasado a consecuencia de un descarrilamiento ocurrido entre Poves y Zuazo.

La causa del accidente ha sido un desprendimiento de tierras. No han ocurrido desgracias personales.

Los destrozos son de consideración. La circulación quedó interrumpida.

Aparentemente parece que lo ocurrido obedece a razones de fuerza mayor. Quien puede evitar un desprendimiento de tierras, pero, si los capataces de la vía, sobrestantes, ingenieros y tantos otros empleados, cuya misión es la de reconocer constantemente los terrenos en explotación de estos hechos, perjudiciales y dolorosos, no los evitan, ¿de quién es la culpa? ¿De las piedras que, por la acción del tiempo, perdidos los ligamentos que las sujetan, tienden a desplomarse, o de la Compañía, que tiene la obligación de evitar estos desprendimientos naturales, bien avanzando para evitar el escape bien separando de los terrenos de la vía cuanto pueda ofrecer peligro?

Con tanto inyo de técnicos, excelentemente pagados, como la Compañía tiene a su servicio no deberían ocurrir hechos de esta naturaleza. Y como ya llueve sobre mojado, pues son muchos los accidentes de esta índole que en la Compañía del Norte se registran, se deduce la inutilidad de los grandes sueldos que invierte en el personal titulado encargado de evitarlos. El abandono es evidente y evidente también el peligro de cuantos por dicha Compañía tienen que viajar o remitir sus mercancías.

¿Será casual el descarrilamiento que nos ocupa o podría haber sido evitado. Lo cierto es que unas veces por una causa y otras por otra son a diario los acontecimientos de catástrofes, y esto sucede desde que 6.000 ferroviarios de la Compañía del Norte están en la calle.

Ya el pueblo va perdiendo la confianza en la Compañía de ferrocarriles. De todas partes llegan protestas como la que sigue:

«LÉRIDA, 3.—La Cámara de Comercio, el Circolo Mercantil y otras entidades han enviado a la dirección de la Compañía del Norte una instancia protestando contra la irregularidad del tráfico por falta de material.

Se está iniciando una campaña de agitación en toda la comarca por los perjuicios que ocasiona la falta de transportes para la producción forrajera, conflicto que se extenderá a Barcelona, donde ya escasean los forrajes para el ganado vacuno.»

Pero poco puede esto extrañar, toda vez que la Compañía del Norte, la que siempre tenía asegurados sus servicios, la que en todo momento, aun en los de huelga, ofrecía la garantía de su seguridad en el tráfico, por no tener confianza en los transportes por sus redes, envía los carbones que la han de servir para su consumo empleando el cabotaje de unos a otros de sus puertos, pagando tanto cuanto el transporte marítimo cuesta, pudiendo hacer tan económicamente por sus vías y en su propio material.

Sin comentarios.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

A FAVOR DE LAS VÍCTIMAS DE LA CRUELDAZ CONSERVADORA

Suma anterior	Pesetas
Madrid. — Circolo Socialista del Norte, 2; Pascual Fonría, 1; J. M. S., 3; Facundo Perez-agua, 5.	6.724,80
Suma total hasta hoy	6.735,80

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

NUEVAS FUERZAS DEL PARTIDO

El Grupo Socialista Español de Saint-Denis (Francia), que, como consecuencia de la perturbación producida al estallar la guerra europea, se vio precisado a disolverse en agosto de 1914, ahora, ante la brutal represión de que han sido objeto los obreros españoles por los sucesos del último mes de agosto, se ha reconstituido e ingresado nuevamente en el Partido para colaborar desde Francia en la labor emancipadora de la tiranía que nos gobierna.

Es tal el entusiasmo reinante entre los españoles residentes en Saint-Denis, que apenas iniciada la reorganización de aquel Grupo ya son cerca de 100 los adheridos.

Bienvenidos estos animosos camaradas que desde el extranjero se preocupan de la suerte de sus compatriotas.

¿Y la amnistía?

Otro nuevo Consejo de ministros. Y ni una palabra de la amnistía. El Gobierno obra como si creyera que, pasada la exacerbadón de los primeros momentos, el país se irá calmado y olvidará esa cuestión. ¿Cuán engañoso está la amnistía no es un apasionamiento pasajero, un chaparrón detrás del cual llegará otra vez el sol del tranquilo vivir en la transigencia y en la igualdad. No, la amnistía es un estado de alma de la nación entera. Las gentes que a ella se oponen no consideran que ahora su vileza es una temeridad. El deseo nacional de amnistía no se aplicará. No concen al pueblo, no concen la trascendencia del momento los políticos que así lo esperan. La amnistía es una justicia que el pagar es infame. No es un don gracioso. No puede servir para decorar personas y deslumbrar ingenios. La amnistía es una satisfacción que se debe al país, que se debe a las leyes, que se debe al derecho.

A cada Consejo de ministros, en muchos países anida la esperanza de que el día de la usada reparación de los males causados por unos gobernantes para quienes no hay castigo bastante duro. Todos sufren una amarga decepción después. Hasta cuándo va a durar esa escamota? Ni se habla de las Cortes, ni de lo que nos apasiona los sentimientos. Se lo su, no con habilidades siquiera, sino con tozudo y ciego celo de cazurros. ¿Qué se pretende? ¿Un nuevo acto de fuerza de las masas? ¿Motivos para una nueva intervención sangrienta del cosmismo? ¿Una mayor preparación de la clase trabajadora?

¿Es eso lo que se pretende? ¿Es posible que tan criminales instintos y tan irracionales ideas se alberguen en hombres que se llaman directores de un Estado? ¿No lo sabemos.

Mauristas e idóneos

El Sr. Maura, contestando a *El Sol*, respecto a la unión que se dice se está gestionando de los elementos conservadores, mauristas y dataistas, ha dicho en una carta que publica el citado colega:

«Agradeciendo mucho la deferencia, cúmpleme decirte que, vengo absteniéndome de hacer manifestaciones sobre los distintos asuntos de actualidad, por creer que nada útil para el bien público podría decir en estos instantes. En esa actitud sólo tengo motivos para perseverar ahora.»

El hombre de 1909, que tanto ha buscado el eclecticismo de la frase, trata de explotar ahora el de la elocuencia del silencio.

CONTRA EL INQUILINATO

Periódicamente se reproduce la campaña contra el impuesto de inquilinato. Que, en realidad, es la misma que se hacía contra la supresión del impuesto de Consumos. Esta supresión privó de realizar ganancias cuantiosas a muchas gentes cuya vida no era un modelo de decencia. Matuteros, concejales que protegían el matute, comerciantes que compraban el matute, empleados municipales que engordaban con el matute... Estos elementos, a los que se mezclan otros de diferente contextura moral, pero que, a juicio nuestro, están equivocados, cierran contra el inquilinato, aun a trueque de que el verdaderamente odioso, impopular, atávico impuesto de Consumos, vuelva a ser vilipendio de la administración municipal española.

El imparcial ha formulado esta pregunta: «¿Con qué se sustituirá el impuesto de inquilinato? A parte de que en vez de ser suprimido, lo moral y lo justo sería que pagaran los propietarios, sin cargarlo a los harto explotados inquilinos, no existiera dentro del capitalismo y fuera de las clases productoras otras muchas fuentes de ingresos que un Ayuntamiento honrado, inteligente y enérgico no debiera desconocer y aprovechar?». El batallador semanario *El Madridito*, por ejemplo, apunta lo siguiente en uno de sus números recientes:

«Cuando se fundó la Cooperativa Electrica se anunció muy intencionalmente que Madrid tendría fluido eléctrico barato, 20 por 100 menos que los precios que en aquella época se pagaban, y que son los que rigen hoy. El contrato y las negociaciones llevadas a cabo fueron muy importantes, sobre todo las relacionadas con los famosos quince concejales.

Para no pagar el impuesto sobre el inquilinato precisa rescindir el contrato con la Cooperativa Electrica, por incumplimiento del mismo, incautándose de las redes de distribución, que es la garantía que ofreció dicha Sociedad para el cumplimiento de su pacto.

Esta garantía, que aceptaron nuestros concejales como buena, ciertamente no podía considerarse como tal, puesto que para utilizarla o tenía el Ayuntamiento que venderla a otra Sociedad que suministrara el fluido al precio que tuviera por conveniente, con detrimento de los intereses del vecindario y enajenando a un precio muy bajo, debido a la depreciación natural, o tenía que instalar una fábrica productora de electricidad; ambas cosas son muy peligrosas para el erario municipal, tan mal administrado siempre.

Esto es: que teniendo la Cooperativa Electrica la fábrica, y pasando a poder del Ayuntamiento las redes de distribución por incumplimiento del contrato, sería como el que tiene hambre y no tiene que comer; sería una burla para el resignado pueblo de Madrid. Tendría fábrica o red; pero no las dos cosas, ambas indispensables para el suministro.

Pero hoy han cambiado los términos del problema, puesto que fácilmente, aprovechando la producción del salto de agua del Canal de Isabel II, tendría el Ayuntamiento fábrica, redes de distribución y clientes. El pueblo de Madrid, quizá por rara excepción, considerárase satisfecho de la gestión de sus representantes como hombres de recto juicio y de buena administración.

El Canal de Isabel II produce 6.000 kilovatios-hora, que al día hacen 144.000 kilovatios. Una Sociedad llamada Unión Eléctrica Madrileña compra este fluido a un precio inconcebiblemente barato: a dos céntimos kilovatio, que luego cobra a los consumidores a 60 céntimos.

Sóloamente la maldad y el egoísmo de los hombres, influidos por los sórdidos procedimientos de la política, pueden llegar a lograr empresas de este género, siempre al amparo de políticos concupiscentes, que vinieron a Madrid desde otras regiones a medrar y a enriquecerse, causando daños tremendos a Madrid, a España entera.

Pues bien; nosotros oprimidos que el Ayuntamiento debía contratar y pagar al Canal de Isabel II su producción a razón de cinco céntimos, y de este modo el Canal obtendría al año un beneficio mayor que el actual en pesetas 1.588.800.

El Ayuntamiento vendería el fluido al mismo precio actual de 60 céntimos kilovatio, y obtendría, descontando los gastos de administración correspondientes, un beneficio líquido anual de veintisiete millones cuatrocientas ochenta mil pesetas.»

Como este ejemplo pudieran apuntarse otros muchos, encaminados a que las grandes Empresas, que realizan fabulosas ganancias a costa de los consumidores, fueran contribuyentes en razón de la amplitud de su negocio, y no se dijera la abominable injusticia de que quienes menos poseen sean quienes contribuyan más.

La Hidroeléctrica Española ha publicado en los principales diarios de esta capital un escrito conteniendo varias declaraciones. No nos vamos a ocupar de todas ellas, sino de la siguiente:

«Quinto. No obstante la medida indicada, desgraciadamente son varios miles de obreros de Valencia, Cartagena, Alcoy y Madrid los que están en paro forzoso a causa de la huelga de los de Puertollano, que muchos menos en número, producen inconscientemente el mayor daño a sus compañeros.»

Al hablar así la Hidroeléctrica salva a los explotadores de las minas de Puertollano y condena a los obreros.

¿Por qué echa la culpa de la huelga a éstos y no considera culpables a los propietarios de aquellas minas?

Los obreros, ante la enorme carestía de la vida, reclamaban una modesta mejora en su salario. Los patronos, que obtienen crecidísimas ganancias, se negaban a conceder dicha mejora. La huelga surgió por consecuencia de esa negativa. ¿Quiénes fueron realmente los culpables de dicha huelga, y, por consiguiente, de la falta de carbón que ese paro ocasionó?

Asegurar que los obreros es cometer una injusticia. Los culpables fueron los explotadores, que, por no mermar un poco sus enormes ganancias, se negaron en un principio a conceder lo que con sobrada razón pedían dichos obreros.

Y eso es lo que pasa siempre.

Es la codicia, la soberbia o el amor propio de los patronos lo que hace inevitables las huelgas que declaran los obreros.

LA REACCIÓN AVANZA

Es necesario que la opinión democrática se fije en la realidad española. Estamos bajo la acción de una estrecha reacción política, entre las garras de una mal disimulada dictadura militar. Para comprenderlo basta que nos fijemos en los móviles que inspiran la acción gubernamental. En un mes y pico de Gobierno de renovación, ¿qué medidas se han dictado? Aquellas que fueron consecuencia de una reclamación o expresión de criterio de las Juntas de defensa. En el Gobierno figuran representantes de la Asamblea de parlamentarios y La Cierva a título de hombre grato a los militares. Las Juntas hablaron, repetidamente, de dejar en libertad a la opinión para que expresara sus preferencias en los comicios. La Asamblea de parlamentarios, además de reclamar esta política de sinceridad electoral, añadió la petición de que las futuras Cortes tuvieran carácter de Constituyentes. Se hace lo primero, no lo segundo. El Gobierno acepta de la Asamblea parlamentaria lo que es coincidente con las aspiraciones de las Juntas; pero no su programa completo. Y todavía lo acepta del modo más favorable a las oligarquías políticas organizadas.

La actividad ministerial sólo se percibe en un departamento: el de Guerra. En los demás sigue todo igual. Las disposiciones de gobierno no alcanzan al grave problema de las subsistencias ni al extremo del trabajo, ni al de la emigración de la cultura, ni al de la administración de justicia, ni al importante de los transportes, ni al urgente de restablecer la paz pública concediendo la amnistía. De nada de esto se ha ocupado el Gobierno. En cambio, ha concedido la bonificación a los funcionarios del Estado, entre los que figuran en primer término los jefes y oficiales del ejército... Y poco a poco, en los distintos ministerios, se van tomando en consideración las aspiraciones del personal, ahora que tienen el aval del coronel Márquez...

Mientras tanto, Cierva labora. Los demás estudian y el trabaja. Después de su disposición sobre estadística y requisición, de una trascendencia en que no se ha fijado la opinión, irá poniendo en vigor medidas que se traducirán en aumentos del presupuesto de gastos...

Y como estas disposiciones no tienen el antecedente necesario de haber reforzado los ingresos con más equitativo y moderno reparto de los cargos del Estado; como el déficit, al que no concede importancia el Sr. Ventosa, no se ha enjuagado; como la política de austeridad económica no aparece por parte alguna, el Tesoro nacional resultará, al final de la jornada, en situación más crítica.

Por parte alguna aparece orientado el Gobierno en sentido democrático. En cambio se perciben claramente sus ribetes reaccionarios. Le da carácter, no la representación regionalista y nacionalista, sino Cierva. El Gobierno es el. A falta de ayudas avanzadas, nos ofrece marcadas orientaciones regresivas. Tal representación tiene la nota oficiosa que ayer facilitó el ex ministro de 1909 a la prensa, imponiendo a ésta la moribunda. Notificación que carecía de su verdadera significación, a no haberse publicado al mismo tiempo un artículo de *El Ejército Español*. La amenaza que éste supone completa la amenaza ministerial. Para el diario militar es peligroso que se hable de la ingerencia de las Juntas en la política; que se afirme que el ministro de la Guerra, legislado por decreto, invade las facultades parlamentarias; que se recuerde la aventura marroquí... «No haya—dice *El Ejército Español*—quien se empeñe en buscar tres pies al gato». La amenaza no puede estar más terminante.

Existe un marcado dominio militar. Y esta reacción militarista no va acompañada, como hemos dicho, de la resolución de los problemas del trabajo y carestía de las subsistencias; los desparadores, agitantes y negociantes de todas clases, pueden seguir sus especulaciones. No se asemeja la realización de ninguno de los planes creadores de riqueza. Ni se da impulso a la cultura. Ni se emprende el saneamiento de la Administración pública en ninguna de sus manifestaciones. El pobre sigue siendo víctima de todas las asechanzas, y sobre él pesan las exigencias tradicionales. El rico continúa favorecido por todos los privilegios... Y todavía se regatea la concesión de la amnistía. Y aun en el horizonte se adivinan negros nubarrones reaccionarios, que nos prometen un Gobierno presidido por La Cierva.

Estamos bajo la acción de una regresión política, que se inicia con promesas de triunfo, si la democracia española, aprovechando las ventajas que para su expansión ofrece todo movimiento reaccionario, no se veerge activa y poderosa contra los que quieren sumirnos, cuando la libertad triunfa en el mundo, en la más abyecta de las esclavitudes.

AUSACION INJUSTA

La Hidroeléctrica Española ha publicado en los principales diarios de esta capital un escrito conteniendo varias declaraciones. No nos vamos a ocupar de todas ellas, sino de la siguiente:

«Quinto. No obstante la medida indicada, desgraciadamente son varios miles de obreros de Valencia, Cartagena, Alcoy y Madrid los que están en paro forzoso a causa de la huelga de los de Puertollano, que muchos menos en número, producen inconscientemente el mayor daño a sus compañeros.»

Al hablar así la Hidroeléctrica salva a los explotadores de las minas de Puertollano y condena a los obreros.

¿Por qué echa la culpa de la huelga a éstos y no considera culpables a los propietarios de aquellas minas?

Los obreros, ante la enorme carestía de la vida, reclamaban una modesta mejora en su salario. Los patronos, que obtienen crecidísimas ganancias, se negaban a conceder dicha mejora. La huelga surgió por consecuencia de esa negativa. ¿Quiénes fueron realmente los culpables de dicha huelga, y, por consiguiente, de la falta de carbón que ese paro ocasionó?

Asegurar que los obreros es cometer una injusticia. Los culpables fueron los explotadores, que, por no mermar un poco sus enormes ganancias, se negaron en un principio a conceder lo que con sobrada razón pedían dichos obreros.

Y eso es lo que pasa siempre.

Es la codicia, la soberbia o el amor propio de los patronos lo que hace inevitables las huelgas que declaran los obreros.

La Cierva, ministro de la Guerra

Vamos a dar algunos detalles, que nos suministra persona a la que estimamos autorizada, sobre la competencia del ministro de la Guerra que han impuesto los que mandan en España.

El contingente del reemplazo de 1916 fué de 107.738 hombres, y pidieron para el cupo de filas 65.000.

En el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* de 23 de diciembre de 1916 se rebajó el contingente de 65.000 a hombres a 40.000, de manera que quedaron para el cupo de instrucción 67.738, a cuyo número de individuos se ha ordenado la incorporación para aprender la instrucción, y tienen que hacerla en dos tandas de veinte, cuarenta y sesenta días, que son la mitad, o sean 33.869, que, como se ve, terminarán de aprender la instrucción el último día del mes de enero, y para el día 1.º de febrero deben ingresar los otros 33.869, que, teniendo en cuenta los veinte, cuarenta y sesenta días, deberán terminar el último día de marzo.

Para esto se han pedido unos cuantos millones para dar la instrucción a los reclutas del cupo de instrucción.

Excuso decirte que para que estos reclutas recibieran la instrucción, tienen que dormir dos y tres en una cama, por no haber en los cuarteles; pero si esto era poco, a la mayoría de los reclutas no les entregan las prendas que son necesarias y a algunos les obligan a que usen calzado de otros y hasta los hay con zapaticas; esto que, como ve, es una anomalía, viene ahora la más estupenda, y es la de que el ministro de la Guerra se propone hacer que ingresen a 1.º de enero 70.000 hombres, que es el cupo de filas del actual reemplazo, como puede ver en el *Diario Oficial* del día 3 de octubre del corriente año.

Si ahora con llamar 33.869 tienen que dormir dos y tres en una cama, ¿qué pasará si ingresan los 70.000 del cupo de filas?

Se dice que D. Juan de la Cierva ocupa el puesto de ministro de la Guerra por imposición de las Juntas militares; qué van a decir éstas el día que se decreta la incorporación de los reclutas del cupo de filas?

También convendría hacer una llamada y preguntar quién asesora al ministro para hacer que haga tal número de desatinos.

Ventosa insiste

El ministro de Hacienda insistió esta mañana, ante los periodistas, en las indicaciones hechas por el director de la Deuda sobre introducción de valores extranjeros.

Dijo también que para evitar sean sorprendidos en su buena fe, con ofrecimientos de permisos para exportación de arroz por falsos agentes, los comerciantes de Barcelona no se concederán permisos para exportación de este artículo.

Aseguró que agradecería denuncias sobre el particular.

LA REACCIÓN AVANZA

Es necesario que la opinión democrática se fije en la realidad española. Estamos bajo la acción de una estrecha reacción política, entre las garras de una mal disimulada dictadura militar. Para comprenderlo basta que nos fijemos en los móviles que inspiran la acción gubernamental. En un mes y pico de Gobierno de renovación, ¿qué medidas se han dictado? Aquellas que fueron consecuencia de una reclamación o expresión de criterio de las Juntas de defensa. En el Gobierno figuran representantes de la Asamblea de parlamentarios y La Cierva a título de hombre grato a los militares. Las Juntas hablaron, repetidamente, de dejar en libertad a la opinión para que expresara sus preferencias en los comicios. La Asamblea de parlamentarios, además de reclamar esta política de sinceridad electoral, añadió la petición de que las futuras Cortes tuvieran carácter de Constituyentes. Se hace lo primero, no lo segundo. El Gobierno acepta de la Asamblea parlamentaria lo que es coincidente con las aspiraciones de las Juntas; pero no su programa completo. Y todavía lo acepta del modo más favorable a las oligarquías políticas organizadas.

La actividad ministerial sólo se percibe en un departamento: el de Guerra. En los demás sigue todo igual. Las disposiciones de gobierno no alcanzan al grave problema de las subsistencias ni al extremo del trabajo, ni al de la emigración de la cultura, ni al de la administración de justicia, ni al importante de los transportes, ni al urgente de restablecer la paz pública concediendo la amnistía. De nada de esto se ha ocupado el Gobierno. En cambio, ha concedido la bonificación a los funcionarios del Estado, entre los que figuran en primer término los jefes y oficiales del ejército... Y poco a poco, en los distintos ministerios, se van tomando en consideración las aspiraciones del personal, ahora que tienen el aval del coronel Márquez...

Mientras tanto, Cierva labora. Los demás estudian y el trabaja. Después de su disposición sobre estadística y requisición, de una trascendencia en que no se ha fijado la opinión, irá poniendo en vigor medidas que se traducirán en aumentos del presupuesto de gastos...

Y como estas disposiciones no tienen el antecedente necesario de haber reforzado los ingresos con más equitativo y moderno reparto de los cargos del Estado; como el déficit, al que no concede importancia el Sr. Ventosa, no se ha enjuagado; como la política de austeridad económica no aparece por parte alguna, el Tesoro nacional resultará, al final de la jornada, en situación más crítica.

Por parte alguna aparece orientado el Gobierno en sentido democrático. En cambio se perciben claramente sus ribetes reaccionarios. Le da carácter, no la representación regionalista y nacionalista, sino Cierva. El Gobierno es el. A falta de ayudas avanzadas, nos ofrece marcadas orientaciones regresivas. Tal representación tiene la nota oficiosa que ayer facilitó el ex ministro de 1909 a la prensa, imponiendo a ésta la moribunda. Notificación que carecía de su verdadera significación, a no haberse publicado al mismo tiempo un artículo de *El Ejército Español*. La amenaza que éste supone completa la amenaza ministerial. Para el diario militar es peligroso que se hable de la ingerencia de las Juntas en la política; que se afirme que el ministro de la Guerra, legislado por decreto, invade las facultades parlamentarias; que se recuerde la aventura marroquí... «No haya—dice *El Ejército Español*—quien se empeñe en buscar tres pies al gato». La amenaza no puede estar más terminante.

Existe un marcado dominio militar. Y esta reacción militarista no va acompañada, como hemos dicho, de la resolución de los problemas del trabajo y carestía de las subsistencias; los desparadores, agitantes y negociantes de todas clases, pueden seguir sus especulaciones. No se asemeja la realización de ninguno de los planes creadores de riqueza. Ni se da impulso a la cultura. Ni se emprende el saneamiento de la Administración pública en ninguna de sus manifestaciones. El pobre sigue siendo víctima de todas las asechanzas, y sobre él pesan las exigencias tradicionales. El rico continúa favorecido por todos los privilegios... Y todavía se regatea la concesión de la amnistía. Y aun en el horizonte se adivinan negros nubarrones reaccionarios, que nos prometen un Gobierno presidido por La Cierva.

Estamos bajo la acción de una regresión política, que se inicia con promesas de triunfo, si la democracia española, aprovechando las ventajas que para su expansión ofrece todo movimiento reaccionario, no se veerge activa y poderosa contra los que quieren sumirnos, cuando la libertad triunfa en el mundo, en la más abyecta de las esclavitudes.

AUSACION INJUSTA

La Hidroeléctrica Española ha publicado en los principales diarios de esta capital un escrito conteniendo varias declaraciones. No nos vamos a ocupar de todas ellas, sino de la siguiente:

«Quinto. No obstante la medida indicada, desgraciadamente son varios miles de obreros de Valencia, Cartagena, Alcoy y Madrid los que están en paro forzoso a causa de la huelga de los de Puertollano, que muchos menos en número, producen inconscientemente el mayor daño a sus compañeros.»

Al hablar así la Hidroeléctrica salva a los explotadores de las minas de Puertollano y condena a los obreros.

¿Por qué echa la culpa de la huelga a éstos y no considera culpables a los propietarios de aquellas minas?

Los obreros, ante la enorme carestía de la vida, reclamaban una modesta mejora en su salario. Los patronos, que obtienen crecidísimas ganancias, se negaban a conceder dicha mejora. La huelga surgió por consecuencia de esa negativa. ¿Quiénes fueron realmente los culpables de dicha huelga, y, por consiguiente, de la falta de carbón que ese paro ocasionó?

Asegurar que los obreros es cometer una injusticia. Los culpables fueron los explotadores, que, por no mermar un poco sus enormes ganancias, se negaron en un principio a conceder lo que con sobrada razón pedían dichos obreros.

Y eso es lo que pasa siempre.

Es la codicia, la soberbia o el amor propio de los patronos lo que hace inevitables las huelgas que declaran los obreros.

La Cierva, ministro de la Guerra

Vamos a dar algunos detalles, que nos suministra persona a la que estimamos autorizada, sobre la competencia del ministro de la Guerra que han impuesto los que mandan en España.

El contingente del reemplazo de 1916 fué de 107.738 hombres, y pidieron para el cupo de filas 65.000.

En el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* de 23 de diciembre de 1916 se rebajó el contingente de 65.000 a hombres a 40.000, de manera que quedaron para el cupo de instrucción 67.738, a cuyo número de individuos se ha ordenado la incorporación para aprender la instrucción, y tienen que hacerla en dos tandas de veinte, cuarenta y sesenta días, que son la mitad, o sean 33.869, que, como se ve, terminarán de aprender la instrucción el último día del mes de enero, y para el día 1.º de febrero deben ingresar los otros 33.869, que, teniendo en cuenta los veinte, cuarenta y sesenta días, deberán terminar el último día de marzo.

Para esto se han pedido unos cuantos millones para dar la instrucción a los reclutas del cupo de instrucción.

Excuso decirte que para que estos reclutas recibieran la instrucción, tienen que dormir dos y tres en una cama, por no haber en los cuarteles; pero si esto era poco, a la mayoría de los reclutas no les entregan las prendas que son necesarias y a algunos les obligan a que usen calzado de otros y hasta los hay con zapaticas; esto que, como ve, es una anomalía, viene ahora la más estupenda, y es la de que el ministro de la Guerra se propone hacer que ingresen a 1.º de enero 70.000 hombres, que es el cupo de filas del actual reemplazo, como puede ver en el *Diario Oficial* del día 3 de octubre del corriente año.

Si ahora con llamar 33.869 tienen que dormir dos y tres en una cama, ¿qué pasará si ingresan los 70.000 del cupo de filas?

Se dice que D. Juan de la Cierva ocupa el puesto de ministro de la Guerra por imposición de las Juntas militares; qué van a decir éstas el día que se decreta la incorporación de los reclutas del cupo de filas?

También convendría hacer una llamada y preguntar quién asesora al ministro para hacer que haga tal número de desatinos.

Ventosa insiste

El ministro de Hacienda insistió esta mañana, ante los periodistas, en las indicaciones hechas por el director de la Deuda sobre introducción de valores extranjeros.

Dijo también que para evitar sean sorprendidos en su buena fe, con ofrecimientos de permisos para exportación de arroz por falsos agentes, los comerciantes de Barcelona no se concederán permisos para exportación de este artículo.

Aseguró que agradecería denuncias sobre el particular.

Miño de los obreros paraderos

Las Sociedades de obreros paraderos a todos sus asociados.

Compañeros: Para tratar de todas las cuestiones que tienen relación con nuestra lucha actual, y dar cuenta de los incidentes de la misma, os convocamos a una reunión pública, que se celebrará mañana, viernes, 7, a las tres y media de la tarde, en el teatro de la Casa del Pueblo, Grávia, 15.

Compañeros: No faltar uno solo a esta reunión. Es necesario que todos nos enteremos de la marcha de la lucha, que, probablemente, toca a su fin. La victoria es indiscutible, si demostramos, como hasta aquí, que estamos perfectamente unidos y dispuestos a no retroceder hasta triunfar.—La Comisión.

A. LÓPEZ BAEZA

Consejos de ministros

EN LA PRESIDENCIA

Ayer tarde se celebró en la Presidencia el Consejo de ministros ordinario.

De las declaraciones que hicieron los individuos del Gabinete, a su llegada a la reunión, merece ser recogida aparte la que hizo el señor La Cierva...

Y llamó la Sibila de Mula. Los demás ministros limitaron a anunciar los asuntos que respectivamente llevaban al Consejo.

Terminó éste a las diez de la noche, y el ministro de Gracia y Justicia facilitó una nota oficiosa en la que, después de afirmarse que el Gobierno se preocupa mucho de la crisis económica...

Transportes marítimos.—Ante las dificultades halladas en la realidad para que sea eficaz el real decreto de 16 de octubre último, por el que se declaraban afectas 180 millones de toneladas...

Carbones.—También se aprobó un proyecto de real decreto sobre preferencia de interés público en suministro de carbón...

Trigos.—El Gobierno adoptó acuerdos encaminados a la adquisición de trigo extranjero para el consumo y de algunas especialidades para la siembra.

Anticipos a las provincias de Levante.—Teniendo en cuenta la situación angustiosa creada a las provincias de Levante...

Adoptadas estas medidas, seguirán otras de carácter económico, e irá acercándose el momento de pensar en otras de carácter político...

Se celebró esta mañana. Refiriéndose a los acuerdos tomados ayer por el Gobierno, dijo el marqués de Albuñeras...

EN PALACIO

Se celebró esta mañana. Refiriéndose a los acuerdos tomados ayer por el Gobierno, dijo el marqués de Albuñeras...

Adoptadas estas medidas, seguirán otras de carácter económico, e irá acercándose el momento de pensar en otras de carácter político...

Algun reportero pretendió adivinar que en las últimas palabras del presidente había alusión a la disolución de las Cortes.

Dijo también el jefe del Gobierno que, al parecer, no faltará al algún día para las necesidades de la industria nacional.

Se felicitó por que vaya generalizándose la lluvia. Y concluyó afirmando que en el Consejo no se ocuparon los ministros de la Alcaldía de Madrid.

POR LA AMNISTIA

CORDOBA.—El Ayuntamiento de esta capital se ha honrado aprobando por unanimidad una proposición pidiendo al Poder público una amplia amnistía para todos los presos y procesados por delitos sociales y políticos.

BAZA.—Los obreros de la Sociedad agrícola solicitan del Gobierno una amplia amnistía para los presos políticos.

MOZIL.—Con gran entusiasmo se ha celebrado en esta población un mitin pidiendo la amnistía para los procesados y condenados por delitos políticos y sociales.

ALDEANUEVA DE BARBARROJA.—El día 2 se ha celebrado una manifestación por la amnistía, a la cual acudió el pueblo en masa.

LA ARBOLEDA.—Organizado por la Casa del Pueblo se celebró un mitin pro amnistía, concurriendo un enorme muchedumbre.

VITORIA.—Organizado por las organizaciones obreras, Agrupación Socialista y el partido republicano se ha celebrado un mitin para pedir la amnistía.

MORA DE TOLEDO.—El domingo, 2, se celebró un gran mitin y una imponente manifestación.

Vinieron Comisiones de Madrileños, Consegura, Turleque, Romeral y Almonacid. Presidió Nicanor de Gracia...

CASTELLÓN.—Como era de esperar, el mitin y manifestación para pedir de los Poderes públicos una amplia amnistía...

La nota simpática y consoladora la han dado los pueblos rurales, enviando Comisiones nutridas, y el Ayuntamiento de Morella...

Los jóvenes socialistas y radicales no cesaron de cantar La Internacional y La Marsellesa de la Paz, vitoreando al Comité de huelga.

LAS ADHESIONES AL COMITÉ DE HUELGA

GIJÓN.—Sociedad de botelleros.—Sociedad «La Unión Obrera».—Cigarreros y tabaqueros. Sociedad de camareros «La Unión Asturiana»...

GRANO.—Sociedad de oficios varios «La Invenible».—Pablo Azcárate, Fernando Ríos...

HARO.—Centro obrero. HUELVA.—Agrupación Socialista.—Luis Romero, por acuerdo de un mitin.

JÁTIVA.—J. Jiménez, por los radicales; A. Lozano, por los federales; R. Muñoz, por los reformistas.

LA ARBOLEDA.—Seisdedos, por los ciudadanos reunidos en mitin.—Sección de La Arboleda del Sindicato minero de Vizcaya.—Casa del Pueblo.

LA LINEA.—Agrupación Socialista.—Directivas de las Sociedades obreras.—Juventud Socialista.—Sociedad de confiteros.—Juan Moreno, por 10,000 manifestantes pro amnistía.

LA PALMAS.—Un mensaje con 500 firmas. Centro de dependientes de comercio.

LAVIANA.—Juventud Socialista. LEÓN.—Sociedad de camareros.—Congreso del Sindicato minero leonés.

LISBOA.—Once emigrados de Olivenza. LBRONO.—Federación obrera.

LORCA.—Obreros mineros.—T. Arderius, por los reformistas.—Sociedad de obreros panaderos.—Gremios de obreros alpagateros.

LUCENA.—J. López, por los republicanos y socialistas.—Miguel Vitoria López, Anselmo Jiménez, candidatos conjuncionistas triunfantes.

LUGO.—Centro obrero. (Continúa.)

LA POLÍTICA

Ayer fué muy comentado que los señores García Prieto y La Cierva almorzaran solos en el Ritz, manteniendo una conversación de sobremesa durante hora y media...

Como estaba anunciado, mañana marchará a Logroño los señores Álvarez (D. M.), Zulueta y nuestro camarada Ovejero...

Según dijo hoy el subsecretario de Gobernación, el conflicto del albarado en Huelva se ha resuelto.

VICTORIANO TIO

Una información errónea, que tomamos de un periódico de Toledo, nos hizo dar la noticia de la muerte del veterano socialista de Madrid Victoriano Tio...

Nosotros no queremos mal a ese imperio, ni tampoco intervenir en sus asuntos interiores; pero los hombres que le gobiernan...

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA. EL SELLO YER cura Jaquecas. EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Grippe. EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

Acaba de publicarse:

Huelga general de agosto de 1917. La condena del Comité de huelga. Acusación, defensa y sentencia del Consejo de guerra.

Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid. LA GUERRA

Aparte de la habitual actividad de la artillería en diversos sectores del frente occidental, sólo mencionamos las partes oficiales algunos golpes de mano intentados por los alemanes...

En el frente italiano, las fuerzas austroalemanas del general Conrad han atacado, como se esperaba, en la meseta de Asiago, como enormes masas y gran impetu.

Lo más sensacional de las informaciones de día respecto a la guerra es la decisión a que parece se ve obligada Rumania...

Las tropas rusas que están más próximas a las rumanas parecen haber cedido completamente a la propaganda maximalista.

Se acerca el momento en que el Gobierno y el mando rumanos, en presencia de la anarquía, que no deja a su ejército ningún punto serio de apoyo...

Los aliados de Occidente no han desperdiciado ningún esfuerzo ni aliento para sostener a Rumania; pero la distancia es causa de grandes retrasos.

He aquí la síntesis del mensaje: «La misión principal consiste en ganar la guerra, y de esto nadie nos hará desistir.

Es de gran interés el nuevo mensaje de Wilson, leído ante la Cámara popular yanqui, y en el cual el presidente propone la declaración de guerra a Austria.

Después de una serie de mítines en todos los distritos reclamando la concesión de una pronta amnistía...

Hubo algunos incidentes sin importancia, provocados, el primero, por un carlista que gritó «Maura, sí, el que recibí, como contestación, unos cuantos bastonazos...

El público protestó de la intención del agente gubernativo, y a éste no se le ocurrió otra cosa para calmar la protesta que sacar el revólver y amenazar al pueblo.

El presidente examinó luego la fórmula de paz sin anexiones ni indemnizaciones, declarándola justa, aunque perversa; pero espera que pueda acometerse para fundar la paz en la generosidad y en la justicia.

Nadie amenaza la existencia, la independencia ni el desarrollo pacífico del imperio alemán. Lo peor que puede acontecer a este pueblo es que si terminada la guerra continuase queriendo vivir alentado por las ambiciones que pudieran perjudicar a otros pueblos...

«La paz que hagamos—añadió—debe remediar daños, debe dar libertad a los pueblos, antes prósperos y felices de Bélgica y Norte de Francia, y debe dar libertad también a aquellos otros pueblos en los que la impúdica dominación autocrática militar y comercial prusiana clava sus garras.

En uno de los mítines para pedir la amnistía estuvo a punto de suceder una verdadera tragedia.

«Cuando estaba haciendo uso de la palabra el delegado de la Juventud Socialista, el representante de la autoridad quiso suspender el baranco del Lobo.

El público protestó de la intención del agente gubernativo, y a éste no se le ocurrió otra cosa para calmar la protesta que sacar el revólver y amenazar al pueblo.

Nada más groseramente falso que la difusión de otra idea que sea ésta que ahora manifesté, y debemos convencer al pueblo alemán de que ello es cierto.»

El presidente manifestó su esperanza en la victoria de los aliados, que considera ha de ser la liberación política de la Alemania interior.

«Debemos hacer constar que no deseamos de ningún modo perjudicar al imperio austro-húngaro; pero también debemos decir que su reorganización no es nuestra.

Con respecto a Rusia dijo que el pueblo ruso había sido envenenado por las mismas mentiras que cegaron al pueblo alemán.

El presidente considera que a Turquía y Bulgaria no es necesario por ahora considerarlas de la misma manera que a Austria.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

Los estrenos

En el teatro Eslava se estrenó anoche una comedia, en tres actos, de D. Alberto Insúa, titulada La Madriñeta.

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, La enemiga.

ESPAÑO.—A las diez, No hay hombre león y El pégolo dormido.

ESLAVA.—A las seis y media, Domando la tarasca y Amor a oscuras.—A las diez y media, La madriñeta.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo.—A las diez, El rayo.

LARA.—A las seis y media, Las zarzas del camino y Raquel Mellor.—A las nueve y tres cuartos, La fuerza del mal y Raquel Mellor.

INFANTA ISABEL.—A las seis, El sentido práctico y El sueño de Valdivia.—A las diez y cuarto, Así se escribe la historia y El sueño de Valdivia.

APOLLO.—A las seis, Petit café.—A las diez y cuarto, Himno al amor (estreno).

COMICO.—A las siete, Esta noche es Nochebuena.—(estreno)—A las diez y cuarto, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.

PRIO.—A las cinco, Concierto por La Filarmónica.

De todos modos, el intento es plausible y no se debe abandonar. NEVERMORE

LA CRISIS ECONOMICA

Exportación de harinas. El gobernador civil, Sr. López Ballesteros, manifestó ayer que en la junta celebrada para tratar de las subsistencias se acordó autorizar la exportación interprovincial de las harinas...

Para evitar los abusos que se cometen de salida de harinas, se cometen de Madrid los trigos para su molinación, ha ordenado el gobernador que esos trigos vengan a Madrid con una guía circunstanciada del alcalde del punto de origen...

Las tarifas de cabotaje. El ministro de Fomento ha ordenado al director de Comercio que en breve plazo tenga terminadas las tarifas de cabotaje...

Notas barcelonesas

Después de una serie de mítines en todos los distritos reclamando la concesión de una pronta amnistía...

Hubo algunos incidentes sin importancia, provocados, el primero, por un carlista que gritó «Maura, sí, el que recibí, como contestación, unos cuantos bastonazos...

El público protestó de la intención del agente gubernativo, y a éste no se le ocurrió otra cosa para calmar la protesta que sacar el revólver y amenazar al pueblo.

Nada más groseramente falso que la difusión de otra idea que sea ésta que ahora manifesté, y debemos convencer al pueblo alemán de que ello es cierto.»

cejal por el distrito, Colominas Maseras, que presidía el acto.

«En Sabadell se ha celebrado una importante Asamblea de delegados, que se verificó sobre las ruinas de lo que fué Centro obrero, y que los cañones destruyeron durante la semana de agosto.

Se acordó reforzar la Comisión pro amnistía, y que de ella formen parte, además de los delegados de Sociedades obreras, un representante de los anarquistas y otro de los socialistas.

También se tomó el acuerdo de que se admitan donativos y préstamos para poder reedificar el Centro destruido y editar unas acciones de peseta con el mismo fin.—Buco.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve de la noche, Albañiles. En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Carpinteros de armar.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, La enemiga.

ESPAÑO.—A las diez, No hay hombre león y El pégolo dormido.

ESLAVA.—A las seis y media, Domando la tarasca y Amor a oscuras.—A las diez y media, La madriñeta.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo.—A las diez, El rayo.

LARA.—A las seis y media, Las zarzas del camino y Raquel Mellor.—A las nueve y tres cuartos, La fuerza del mal y Raquel Mellor.

INFANTA ISABEL.—A las seis, El sentido práctico y El sueño de Valdivia.—A las diez y cuarto, Así se escribe la historia y El sueño de Valdivia.

APOLLO.—A las seis, Petit café.—A las diez y cuarto, Himno al amor (estreno).

COMICO.—A las siete, Esta noche es Nochebuena.—(estreno)—A las diez y cuarto, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.

PRIO.—A las cinco, Concierto por La Filarmónica.

M. García Cortés Abogado, Pez, 19

Horas de consulta: de siete a nueve de la noche, los días laborables. Honorarios módicos para los obreros asociados.

TRABAJADORES!

¡La reivindicación de todos ha llegado!

COMPRAD EL LIBRO, DE PUBLICACIÓN PRÓXIMA, INTITULADO «EL PUEBLO PIDE AMNISTIA»

COMENTARIO A LA HUELGA DE AGOSTO, CON UNA CARTA AUTÓGRAFA DE BESTERO, DONDE SU AUTOR, A. MARCO GUILLAUME, HACE REVELACIONES SENSACIONALES, Y EN CADA CAPÍTULO, REHABILITANDO AL PROLETARIADO, GLORIFICA A LOS COMPAÑEROS DEL COMITÉ DE HUELGA.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Tiendas de ultramarinos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Cava Baja, 33; Valencia, 5, teléfono 4.797; Pinar, 41 (Guindalera); Martínez Campes, 11 Libertad, 26, teléfono 4.368; Júpiter, 9, teléfono 3.691.—Gran Café, en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Cooperativa Socialista Uv. calma

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, hiecos, algaratas y batería de cocina.—San Francisco, 9; Yazaruruta, 33, y Alameda de San Nemesio, 12, BILBAO.

Cooperativa Socialista, Obrosa de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbonos.—San Basilio, 16, Bidebarrieta; Arraquetta, 3; Calbetón, 15, Bidebarrieta, 8.

EL MÁS PURO, EL MÁS PURO

En todas las tiendas. En todos los cafes.

Fotógrafo, Tetuán, 20, M. DRID.—Gran premio en la Exposición Internacional de Viena de 1912.

Trajes, gabanes, Impermeables. SASTRERIA ECONOMICA.—Farmacia, 3, bajo. Bordadora. La compañera Foca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenavista, 34, 2. Imprenta de Fontanet, Libertad, 29.